

UCR compartió propuestas para una nueva Acción Social

El año 2017 concluyó con una intensa jornada para analizar puntos de encuentro y reformular la Acción Social de las próximas décadas

16 ENE 2018 Sociedad



El proyecto de Danza Universitaria denominado *Mi cuerpo, mi voz* presentó sus resultados de trabajo durante estas jornadas. Este implicó un proceso de más de 8 meses y culminó con el espectáculo escénico *El ladrón de diamantes*, protagonizado por niños, niñas y jóvenes sordos de la Escuela de Enseñanza Especial Fernando Centeno Güell. (Foto: Claudia Castro Sandí).

“La Acción Social crítica exige superar y traspasar las apariencias para penetrar en la raíz. El trabajo conjunto de la universidad con la comunidad, bien conducido, es capaz de sacar a flote problemas profundos que las comunidades sufren y sienten, pero que no afloran en los primeros intercambios”, dijo el Dr. Daniel Camacho Monge durante la apertura de las **Jornadas de profundización, debate y propuestas de Acción Social**, realizadas los pasados 12 y 13 de diciembre en la Facultad de Ciencias Sociales. Camacho es uno de los integrantes de la Comisión Organizadora del [Foro de Acción Social: La inter-acción Universidad- Sociedad: propuestas y desafíos a cien años de la Reforma de Córdoba](#).

En la actividad se dieron cita estudiantes, personal administrativo y docentes de distintas unidades académicas para debatir, profundizar y compartir propuestas concretas sobre la dimensión conceptual, funcional y estructural de la acción social frente a los desafíos del siglo XXI, a partir de los consensos y nudos problemáticos identificados en el *Espacio de puesta en común* realizado el 26 y 27 de octubre, con el fin de alimentar el Manifiesto de la Acción Social y recomendar cambios en la gestión y en la normativa institucional de la Universidad de Costa Rica ([UCR](#)).

Estas jornadas fueron parte del proceso llevado a cabo a lo largo del año 2017 en el marco del [Foro de Acción Social](#) y que proseguirá con la [Escuela de Verano](#), que se realizará del 20 al 26 de febrero del 2018. Esa instancia académica está coorganizada por la Unión Latinoamericana de Extensión Universitaria ([ULEU](#)), la Vicerrectoría de Acción Social de la UCR y la Universidad Nacional de Costa Rica ([UNA](#)).

En el primer día de las **Jornadas de profundización, debate y propuestas de Acción Social** se presentaron ponencias de las unidades académicas sobre el quehacer en comunidades y sobre los desafíos funcionales y estructurales de la institución para la buena marcha de esta actividad sustantiva. Durante el segundo día, se realizaron mesas temáticas para construir mapas de priorización de propuestas y se identificaron a los actores involucrados, los cuales fueron dados a conocer por toda la audiencia, en la que medió un intercambio de preguntas y respuestas que enriquecieron el trabajo realizado.



Las sedes y recintos estuvieron presentes en las jornadas. Marianita Harvey, de la Sede del Caribe; Leonela Fonseca, de la Sede del Atlántico, y Hannia Watson del Centro de Práctica de la Sede del Atlántico participaron en este foro. (Foto: Eduardo Muñoz).

Cambios y discusión

Algunos de los puntos en común que analizaron los grupos de trabajo fueron la necesidad de contar con cargas académicas suficientes, planificadas y sostenidas para realizar Acción Social, la capacitación permanente para estudiantes y docentes en temas de Acción Social, los mecanismos de sistematización de su quehacer y el diseño de una guía ética-política para el vínculo con las comunidades.

Además, se llegó al consenso de propiciar una mayor participación estudiantil en la propuesta, gestión y seguimiento de nuevos proyectos, a la luz del espíritu reformador del III Congreso Universitario realizado en la década de los años setenta del siglo anterior, época que le dio un golpe de timón al quehacer de la acción social en la universidad pública.

Según el Dr. Camacho Monge, la discusión actual dará un nuevo impulso para realizar los cambios y ajustar la acción social al nuevo siglo. “Esa no es un labor que se pueda abordar y practicar con criterios puramente conceptuales o fríamente administrativos. Es uno de los quehaceres universitarios más difíciles y complejos. Quienes la practicamos, como docentes, administrativos o estudiantes, debemos involucrarnos afectiva y emocionalmente...lo cual quiere decir que se instala en las conciencias, en los valores, en

los afectos y en las cosmovisiones de quienes la practicamos. De no ser así, la desnaturalizamos, y nuestro deber ético, cívico y universitario es impedir que eso pase. Para eso estamos en este foro”.

Al cierre de las Jornadas, la M.L. Marjorie Jiménez Castro, vicerrectora de Acción Social, agradeció el compromiso de las unidades a lo largo del 2017 en las actividades organizadas alrededor del Foro de Acción Social. Asimismo reconoció que, si bien han estado muy activas, no han estado solas en sus procesos de reflexión porque la misma vicerrectoría bajo su dirección está viviendo cambios acordes con las discusiones surgidas en las unidades académicas, el sector estudiantil y el administrativo. Con respecto a las propuestas planteadas en estas jornadas, manifestó que “no veo cosas que no podamos conseguir, quizás lo más difícil es el tema de las cargas académicas porque esas son decisiones de las unidades y sus planes de desarrollo de la acción social, donde tenemos que hacer valer ese reconocimiento de este trabajo”. Finalmente, exhortó a las personas participantes a que “continuemos con la tercera fase de este foro que será la Escuela de Verano y nos involucremos en redactar un manifiesto histórico de la UCR, un posicionamiento político de la defensa de la universidad pública en nuestro país”.

[Eduardo Muñoz](#)

Periodista Vicerrectoría de Acción Social

eduardo.munoz@ucr.ac.cr

Etiquetas: [foro](#), [accion social](#), [comunidades](#), [universidad publica](#), [vinculo](#), [reforma de cordoba](#), [extension universitaria](#), [universidad de los saberes](#), [ecologia de saberes](#), [escuela de verano](#), [uleu](#), [jornadas](#).